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UNE NOUVELLE ÉQUIPE POUR LA RÉGION CENTRE

Les élections sont passées.
Le Conseil Régional, renouvelé par moitié, a élu, le 17 septembre dernier, son nouveau 
bureau, dont les conseillers ont bien voulu me confier la présidence.
Ma gouvernance sera collégiale, chaque membre du Conseil sera étroitement associé 
à l’élaboration des décisions.
Elu Président, je signe mon premier édito dans Edifice, mis en place par l’équipe pré-
cédente, outil de communication privilégié à l’intention de tous les architectes.
Le CROA Centre, grâce à ce journal, informe l’ensemble de notre profession, ainsi que 
les acteurs du cadre de vie, sur l’actualité de la région, ses enjeux, ses débats et les 
réflexions en cours.
Je remercie l’équipe sortante pour tout le travail accompli et particulièrement Pa-
trick PICHON qui, par son opiniâtreté, a su doter la profession de nouveaux locaux 
adaptés aux nouvelles exigences de l’Institution.
C’est à nous d’en assurer le fonctionnement, le dynamisme ; c’est à vous de vous 
l’approprier.
Dans la continuité, le nouveau Conseil Régional a pour objectif : 
Intervenir dans le débat public, chaque fois où la compétence des architectes le 
justifie ;
Promouvoir et assurer l’indépendance financière de la Maison de l’Architecture, 
sous contrôle de l’Institution par l’organisation d’expositions, de formations, de 
conférences ou de voyages d’études, le but final étant de sensibiliser le grand 
public et les établissements scolaires à la production architecturale de la région 
centre ;
Contrôler la formation continue des architectes qui, je le rappelle, est obligatoire 
depuis 2007, et est un véritable enjeu d’autopromotion auprès des maîtres d’ou-
vrage ;
La diffusion de la culture architecturale auprès des élus locaux ;
La surveillance du cadre déontologique de l’exercice de la profession qui assure 
toute garantie au client et à l’usager.
Par ailleurs, le Conseil National décentralise son service juridique en 10 pôles. 
Nous en prenons acte.
Ces pôles sont en cours de constitution, notre région est associée à celles de 
Poitou-Charente et Pays de la Loire.
Des réunions de travail sont prévues dans les semaines et 
mois à venir afin d’établir un cahier des charges commun 
qui aboutira à la signature d’une convention regroupant ces 
3 régions.
Cette politique confirme les orientations adoptées lors des 
derniers mandats. Ce travail doit contribuer à conforter 
l’installation de la profession en interlocuteur indispen-
sable et régulier des pouvoirs publics.
Enfin, nous resterons disponibles et à l’écoute de tous 
les architectes.
Alors bougez, écrivez, téléphonez, prenez la parole et 
informez-nous des actualités de vos départements ; 
Edifice vous appartient.

Frédéric SKARBEK,
Président de CROA Centre
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Le coût du logement social en Région Centre. 

Elections ordinales 2010 
Les élections portant renouvellement du CROA 
Centre ont eu lieu le 15 septembre 2010.
Le vote électronique a abouti, sur un plan national, 
à une augmentation de 0,76 % de la participation. 
Toutefois, la région centre a eu un taux de participation 
moins important qu’en 2007 : 40,95 % en 2010 contre 
45,38 % en 2007.  

6 sièges étaient à pourvoir. Ont été élus au 1er tour, 
Frédéric CORDIER (28), Sylvain GAUCHERY (18), 
Jean-Pierre PRIN (18), François SÉMICHON (28) et 
Pascal URTIAGA (36), Arturo VILLAAMIL (41).
La première séance du nouveau Conseil s'est tenue 
le vendredi 17 septembre 2010 au cours de laquelle 
ont été élus les membres du Bureau et la désignation 
des délégués départementaux.

Messieurs les "sortants" …  
sortez ! 
Lorsque les membres du nouveau Bureau du Conseil 
de l'Ordre se mettent d'accord pour me confier 
la lourde tâche, à l'issue des dernières élections 
ordinales, d'écrire un "petit mot" sur les membres 
"sortants", ils ne pensaient certainement pas que 
je profiterais de cette aubaine. 10 ans ! J'ai bien 
compté, et recompté encore pour en être certain. 
Et ce n'est pas le trésorier de l'équipe sortante qui 
me contredira ! Pas lui. 10 ans en tant que membres 
élus… Et oui chères consœurs et chers confrères, on 
a peine à croire que seul le hasard d'un remaniement 
de calendrier à l'époque ait pu se juxtaposer avec une 
modification du règlement intérieur de l'Institution 
quant à la durée du mandat de chaque membre, 
ainsi que ses conditions de renouvellement… et 
quelques mystères bien mal élucidés encore et dont 
je préfère, en toute déontologie, taire la genèse de 
peur de représailles... A moins qu'une prédiction de 
Nostradamus …
Patrick, Patrice, Patrice, Philippe, Jean-Louis et encore 
Patrick ! Déjà, le doute s'installe ! Les PPP avant l'heure !  
A qui va t-on faire croire, là encore, que seul le 
hasard peut donner une réponse valable à cette 
similitude et répétitivité dans leur prénom respectif 
? Bon, passons… 
Sachez donc, chères consoeurs et chers confrères, 
que je ne retire aucune fierté, ni au nom de 
l'Institution, ni personnelle, de ce déballage bien 
nécessaire malgré moi. Je voudrais simplement 
finir sur une note positive, constructive, sereine et 
optimiste. Pour cela, à dessein d'humilité, je suis 
allé chercher le mot de la fin parmi nos "penseurs" 
et "philosophes". Le choix, certes arbitraire, n'a pas 
été facile. (…) "Il y a une coutume du spectacle qui 
me gonfle singulièrement, c’est les rappels. C’est 
totalement absurde, les rappels! Enfin, écoutez, dans 
la vie normale, dans la vie courante, quand un mec a 
fini son boulot, qu’est-ce qu’il fait ? Il ne revient pas, il 
dit au revoir, et il s’en va… Enfin, on n’imagine pas un 
plombier, re-sonnant à la porte, après avoir réparé 
une fuite, juste pour refiler un petit coup de clé de 
douze." (…) -  Pierre DESPROGES. … et pourtant ! En 
fait, les mots sont souvent superflus qu'un seul suffit 
à dire tout ce qu'on a à dire.
Messieurs les "sortants" … MERCI.                 

Eric LECONTE

formations
Formation passée  

•  Formation « paysage » au Domaine de CHAUMONT 
SUR LOIRE,  25 participants les 12 août, 9 et 30 
septembre 2010

Formations à venir  
•  Formation « Développement Durable » dispensée par 

l’ARVHA, les 29, 30 novembre et 9, 10 décembre 2010 
dans les nouveaux locaux du CROA, (25 participants)

- Formation nouveaux inscrits, le 19 novembre 2010

- Jurés de concours (premier trimestre 2011)

- Code des Marchés publics (deuxième trimestre 2011)

- Acoustique (troisième trimestre 2011)

Formations récurrentes  
• Accessibilité / Handicapés (premier trimestre )
• Nouveaux inscrits (dernier trimestre)
• Développement Durable (dernier trimestre)
• Initiation à l'expertise

agenda 
de l’Ordre
1er et 2 juillet : Conférence des régions 
(Patrick PICHON)

1er juillet : Commission des finances 
(Philippe COUTANT)

23 juillet : Rendez-vous à la mairie d’Orléans 
pour la rampe accessibilité  
(Patrick PICHON, Frédéric SKARBEK)

23 août : Déménagement dans les nouveaux 
locaux

10 septembre : Inauguration des nouveaux 
locaux +  signature de vente des anciens 
locaux (Patrick PICHON)

15 septembre : Election des nouveaux 
conseillers

30 septembre : Réunion régionale de la 
DREAL pour information des professionnels 
sur la RT 2012 à Vierzon (Pascal URTIAGA)

5 octobre : Réunion AMVAP de la Ville de 
Châteauroux (Sylvie PIRES)

20 octobre : commission de sites 
(Frédéric SKARBEK)

26 octobre : réunion de copropriété des 
nouveaux locaux (Frédéric SKARBEK)

28 octobre : Réunion au CNOA concernant la 
formation des maires (François SEMICHON)

Nouveau formulaire de  
déclaration de formations

Le dispositif de déclaration des formations par Internet 
créé en 2008 par le Conseil National de l'Ordre des 
Architectes vient d’être simplifié pour faciliter la 
démarche de déclaration des formations pour chaque 
architecte.
Désormais le nouveau système ne demande que 
la déclaration des formations structurées (stages 
de formations par des centres agréés) et non plus 
les formations « libres » (lecture, musée…) On peut 
maintenant télécharger les attestations  de déclaration, 
pour l’année en cours ou pour les précédentes.

La déclaration des intentions de formations est 
conservée. Cela permet de recenser les besoins des 
architectes par l’Ordre, notamment lorsque la formation 
ad hoc n’existe pas sur le territoire, et de proposer des 
formations répondant aux attentes des architectes.

Le nouveau formulaire est maintenant en ligne et chaque 
architecte ayant suivi une formation en 2010 est invité à 
enregistrer ses formations sur le site :  
ww.architectes.org dans son espace « architecte »

Le nombre d'heures des formations obligatoires est de 
20 heures munimum.

Composition du CROA Centre 
BUREAU :

                          

Président 1er Vice-Président 2e Vice-Président  Secrétaire Général Trésorière
F. SKARBEK (45) E. LECONTE (37) F. CORDIER (28)             J.P. PRIN (18)   S. PIRES (36) 

MEMBRES : S. GAUCHERY (18) Délégué Cher, F. SÉMICHON (28) Délégué Eure et Loir, P. URTIAGA (36) Délégué Indre, M. JULIEN (37) Délégué Indre 
et Loire, G. HACHEM EL RAWAS (41) Déléguée Loir et Cher, P. DEBAQUE (45) Délégué Loiret, A. VILLAAMIL (41)                          

Les conseillers proposent d’avoir une évaluation 
précise des couts au m² des logements sociaux dans 
les différents départements de la Région Centre afin 
d’établir un état comparatif des budgets alloués aux 
opérations par les Maîtres d’Ouvrage (OPAC, SA, etc…)
Nous sommes souvent confrontés à des budgets de plus 
en plus restrictifs au regard des contraintes sans cesse 
croissantes (RT 2005, THPE, BBC, accessibilité, etc…)
Seule la remontée d’informations émanant de 
confrères ayant réalisé des opérations récentes 
peut nous permettre d’établir un panorama précis 
et transparent des ratios coût/m² du cout travaux et 
faciliter la négociation de budgets plus conformes aux 

exigences actuelles d’architecture, d’environnement, 
de durabilité et de confort du logement social en Région 
Centre.
Une fiche signalétique de renseignements par opération 
fera l’objet d’un prochain envoi par mail diffusé à 
l’ensemble des confrères. Vous pourrez le télécharger 
sur le site www.architectes.org à partir du 5 novembre.
Nous comptons sur vous tous pour y apporter la plus 
grande attention.
Les résultats de cette vaste et ambitieuse enquête 
seront publiés dans le prochain numéro d’EDIFICE.
Merci par avance de votre contribution.
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COLLOQUE
La ville durable est elle un idéal, une utopie ou 
déjà une réalité ? 
Le Ministère de l’Ecologie, de l’Energie, du 
Développement Durable et de la Mer organise 
un colloque international « Faire la ville durable. 
Inventer une nouvelle urbanité », les 20-21 janvier 
2011 à Paris-Marne la Vallée (ESIEE/Cité Descartes)

INVITATION 
Grand Prix de l’Urbanisme et du Palmarès des 
jeunes urbanistes
Le 14 décembre 2010 à 18h, Cité de l’Architecture et 
du Patrimoine, Paris.
Contact : www.developpement-durable.gouv.fr

Actualités départementales
EURE-ET-LOIR

Les Rencontres 
Internationales de 
Mosaique à Chartres 

Les Rencontres internationales de mosaïque ont été 
créées en 1996 par l’Association les 3R*. Elles accueillent 
tous les deux ans des mosaïstes d’une quinzaine de 
nations dans l’enceinte de la chapelle et l’amphithéâtre du 
Lycée Fulbert.
Un jury d’artistes décerne le Prix Picassiette aux quatre 
catégories engagées : les groupes, les amateurs, les 
amateurs initiés et les professionnels. Les visiteurs 
décernent quant à eux le prix du Public. 
L’évènement qui dure un mois, donne lieu à un cycle 
de conférences et de débats sur les questions qui 
passionnent le monde de la mosaïque. La 8ème édition 
réunis actuellement 240 artistes jusqu’au 21 novembre 
2010. Elle donne lieu, comme les précédents évènements, 
à l’édition d’un catalogue : « Grandes Pierres » disponible 
à l’Association.
A noter, proches de Fulbert, au 34 de la rue St-Cheron, les 
portes ouvertes de l'atelier des 3R, un parcours de méga-
lithes, partiellement recouverts de mosaïque et qui offre 
la possibilité de découvrir les travaux faits sur le quartier 
des Hauts de Chartres par les 3R. Des œuvres étonnantes 
souvent ignorées de la plupart des chartrains et nichées 
dans les entrées de la rue Isidore, de la Rue Brandon, de 
la ruelle du Puit-Drouet, rue des Grandes Pierres Cou-
vertes, sur la maison pour Tous et bien ailleurs encore, 
sur le quartier Picassiette. (la Maison Picassiette sera ex-
ceptionnellement ouverte les week-end du 23 octobre et 
du 20 novembre)
A ne pas manquer, les conférences du 20 novembre avec 
Beatrice Propetto-Marzi qui nous parlera de la traduction: 
le langage de la mosaïque ; conférence aussi de Marielle 
Magliozzi l'auteur d'Art brut et Architectures Marginales. 
En fin de journée, sera remis le prix Picassiette.
Parallèlement aux Rencontres internationales de Mo-
saique, l’association présente le mosaïste Enzo Tinarelli. 
Cet artiste, enseignant à Carrare, à construit une œuvre  

généreuse dont témoigne les cœurs qui parsèment les 
voutes de Saint-Eman qui peuvent être vues à la cha-
pelle St-Eman, rue  St-Eman, jusqu'au 20 février prochain. 
François SÉMICHON
*Cette association est à l’origine de la rénovation complète d’un quartier 
de Chartres avec, en parallèle, la création d’atelier de réinsertion.

CHER
Un vélodrome pour conforter le pôle 
sportif régional
Le conseil régional du Centre vient de désigner le Maître 
d’œuvre pour le projet de vélodrome de Bourges. C’est 
le groupement d’architecte Carré d’Arche et Bosredon-
Piétu qui est l’élu. Ce vélodrome s’inscrit dans la volonté 
de renforcer un pôle sportif de haut niveau et de s’insérer 
dans un éco-quartier aménagé par la ville de Bourges. Ce 
bâtiment « bioclimatique » sera surmonté d’une calotte 
vitrée couverte par une membrane photovoltaïque afin de 
produire de l’électricité. Ce vélodrome pourra accueillir 
d’autres sports tels que le hand-ball ou l’athlétisme. Les 
premiers travaux pourraient commencer début 2011, la 
livraison est prévue en mars 2012. 

15000 m² de commerces
Le conseil municipal a voté vendredi le dossier de réalisation 
modifié d’Avaricum. 15000m² de commerces ainsi que des 
logements seront construits. La ZAC Avaricum a été créée 
le 29 mars 2006. Mais d’importantes découvertes archéo-
logiques ont entraîné la modification du dossier de création 
de la ZAC. Elle comprendra 15500 m² de commerces et lo-
caux d’activités et/ou de services (dont 9000 à 11000 m² de 
surface de vente, 3200 m² de résidences d’affaires, 2200 m² 
de logements sociaux (environ 25 logements) et 2500 m² de 
logements en accession (25 à 30 logements)). La ZAC com-
prendra aussi un parking de 360 places. Le coût total pour 
la ville est de 5.8 millions d’euros (2.2m pour les fouilles 
archéologiques et 1.2m pour les acquisitions de terrains). 
On peut également noter la remise à neuf de l’avenue de 
Peterborough, du cours Avaricum (qui sera rendu piéton) 
ainsi qu’une partie de la rue Sous-les-Ceps.

INDRE-ET-LOIRE
L’université veut changer d’échelle
Alors qu’elle fête ses 40 ans, l’université de Tours veut se 
donner une nouvelle image, elle souhaite acquérir une 
dimension européenne. Pour se faire l’université a répondu  
aux appels d’offres du « Grand emprunt », maintenant  

appelé « Investissement d’avenir », visant à développer 
la recherche. Le président de l’université, Loïc Vaillant, 
nous apprend que l’université vient d’adopter un « schéma 
directeur immobilier » de 200 millions d’euros afin 
d’accompagner ce projet de développement (construction 
d’un bâtiment en médecine, une augmentation des effectifs 
passant de 24000 à 30000 personnes à moyen terme, ainsi 
que la réhabilitation d’anciennes casernes dans le centre 
ville). On peut noter aussi que les collectivités locales et 
les entreprises se sont engagées dans ce programme et 
pourrait représenter à terme un investissement de 520 
millions d’euros pour la région.

INDRE
Chantier de la Maison Médicale d'Ecueillé
Cette matinée du 21 octobre 2010 a été l'occasion de 
présenter un matériau, le Monomur, ses caractéristiques, 
ses performances techniques et hygrotechniques ainsi 
que sa mise en œuvre dans le contexte d'une architecture 
contemporaine.

LOIRET
Un premier collège bois, HQE et PPP

Pour la reconstruction du collège Henri Becquerel de 
Châtillon-Coligny sur la commune de Sainte Geneviève 
des bois, le conseil du Loiret a choisi « une forte orientation 
bois » en suivant une démarche HQE. Les élus ont décidés 
de recourir  à un contrat de partenariat  avec Auxfip (filiale 
du Crédit Agricole) afin d’éviter un morcellement des 
responsabilités préjudiciables pour un projet HQE. Auxfip 
assura durant 20 ans la conception « construction », 
financement et l’exploitation de maintenance. Le coût 
global pour le Conseil Général est de 40 millions d’euros 
sur 20 ans. Cette procédure permettra une ouverture pour 
la rentrée 2011 (soit un an plus tôt qu’avec une procédure 
« classique »). Cet établissement « exemplaire » s’inscrit 
dans le cadre du PPI (plan prévisionnel d’investissement) 
qui prévoit la réhabilitation ou la reconstruction de 53 des 
57 établissements publics du Loiret.

actualité 
juridique
Réorganisation des 
services juridiques  
au niveau national
Les Conseils Régionaux, pour répondre à leurs missions 
légales (gestion du tableau, contrôle des assurances, 
respect des droits et obligations des architectes, disci-
pline, règlement des différends, intervention dans les 
procédures de sauvegarde…) sont amenés à s’entourer 
d’une compétence juri-
dique en interne.
Un état des lieux a révélé 
que les grandes régions 
étaient déjà pourvues 
d’un service juridique, 
alors que de petites et 
moyennes régions (dont 
le Centre) ne disposaient 
pas d’un tel service.
Après plusieurs mois de 
réflexions et d’échanges 
entre le CNOA et l’en-
semble des régions, 
une proposition d’orga-

nisation en 10 pôles juridiques a été retenue afin de 
répondre aux besoins de l’Institution et satisfaire les 
interrogations dans un court délai. Cette organisation 
nécessite une proximité des services ainsi qu’une mu-
tualisation et capitalisation des expériences.
Le CROA Centre a ainsi créé une « Commission juri-
dique » et désigné Pascal URTIAGA pour mener à bien, 
avec le Président, Frédéric SKARBEK, la mise en place 
du pôle juridique auquel il sera rattaché avec deux 
autres régions (Poitou Charente et Pays de la Loire).

Ces 3 régions doivent se 
réunir fin novembre à 
Poitiers pour mettre au 
point le projet de conven-
tion juridique et définir 
les bases d’intervention 
du juriste.
Cette convention, cosi-
gnée par les régions par-
tenaires et le CNOA, sera 
garante du bon fonction-
nement d’un service juri-
dique partagé. 
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PARTICIPATION AUX JURYS DE CONCOURS 
ET AUX COMMISSIONS DE SÉLECTION 

CONSTITUÉES COMME UN JURY*

 Dépt. Maîtres d'ouvrage Opérations Equipes sélectionnées/lauréates Jurés

Inscriptions Architectes :

Anne COULLON 
Associé – CORQUILLEROY (45)

Emmanuelle WAMBERGUE
libéral et salarié – FERRIERES EN GATINAIS (45)

Sylvain LAHMI 
Fonctionnaire – TOURS (37)

Monsieur James PASS
Libéral – ORLEANS (45)

Sandrine GERMAIN 
Libéral – BEAULIEU LES LOCHES (37)

Antoine SAMUEL
Fonctionnaire – BOURGES (18)

Cécile GIRAUD GARCIA
Libéral – CHAMBRAY LES TOURS (37)

Anh Tuan TRUONG
fonctionnaire – ORLEANS (45)

Maxime YAYENDE
Libéral – ORLEANS (45)

Christian BERLIN
Libéral – LUNAY (41)

Inscriptions Sociétés d’Architecture :

EURL LIONEL PELLET – ORLEANS (45)
AC O2 – CORQUILLEROY (45)
MA MAISON CONTEMPORAINE – LA RICHE (37)
BLOT OLIVIER ARCHITECTURE – ORLEANS (45)
 
Inscription à l’annexe du Tableau : 

André BUSSEREAU – SAINT BAULD (37)

Radiations : 

Pascal COFFINEAU – SAINT DENIS EN VAL (45) 
– cessation activité
Bertrand DE GUIBERT – BLOIS (41) - cessation 
activité
Cécile BARANTON – SAINT AMAND 
MONTROND (18) - cessation activité
Jean Pierre BERTRAND – AZAY LE RIDEAU (37) 
- cessation activité
Jacques PORCHER – MER (45) + honorariat  - 
retraite
AITEC SARL – SAINT AVERTIN (37)

TABLEAU DE L'ORDRE

7

18 EHPAD Reconstruction de l'EHPAD Revenoz            
LA GUERCHE SUR L'AUBOIS

MONIQUE BARGE (36) - ATELIER 1 + 1 
PERROT (18) - GILBERT AUTRET (45)/  

GILBERT AUTRET
RICHARD Florence (18)

18 Ministère de la défense Construction d'un bâtiment de  
simulation école militaire  BOURGES

L'AAR (45) - BOSREDON PIETU (18)                          
CAUSSARIEU (45) / L'AAR (45) L'HEUDÉ (45)

18 Ville Construction nouveau  
palais des sports à BOURGES

CRR (76) - ACD (78) - SAS BLATTER (18)/ 
SAS BLATTER RICHARD Florence (18)

18 Conseil régional Construction d'un vélodrome couvert 
BOURGES

CHABANNE (69) - ATELIER CARRE 
D'ARCHE (18) - PLAN (75)/  

CARRE D'ARCHE (18)
P. ROBERT (45)

28 Communauté de communes 
de la Beauce

Construction d'un équipement  
aquatique CCBA

LEVERRIER (75) - JAPAC (76)                                 
ARCA PLAZE (28)/ LEVERRIER            SIMONNET A (41)

41 EHPAD Construction EHPAD 80 lits BLOIS
BARGE Monique (36) - BOITTE (41)  

BARBARIN CASSET (41)/  
BARGE MONIQUE (41)

DELERIVE G (28)                     
MONNIER (45)

41 Conseil général Restructuration Collège  
Maurice Genevoix BLOIS

ATELIER PERE (37) - CREATURE (45)  
CARTIER LESTANG (41)/  

CARTIER LESTANG
VILLAMIL A (41)

45 Communauté de Commune Restructuration groupe scolaire  
ST-PERE-SUR-LOIRE

LR ARCHITECTURE (75) - BHPR (45)                       
BOUTROUX (45) / LR ARCHITECTURE A SKARBEK (45)

45 Conseil Général Reconstruction Collège  
Pablo Picasso

Gilbert AUTRET (45) 
Frédéric SKARBEK (45) 

Vincent BOURGOIN (75)/ BOURGOIN

P. KAUZ (18) - BARODINE (45)                      
CORDIER (28) - PIRES (36)                  

PELLE (45)
*Concours pour lesquels le CROA a proposé les jurés

Bilan de la chambre régionale de 
discipline des architectes du centre
La dernière audience de la Chambre Régionale de Discipline des Architectes 
du Centre s’est tenue le 21 juin 2010 au Tribunal Administratif d'Orléans.

Les délais de recours éventuels sont expirés et les jugements sont devenus 
exécutoires.

Les 3 dossiers présentés  ont fait l’objet d’un jugement de radiation à 
l’encontre de 3 architectes inscrits sous la rubrique « sans exercice de la 
profession », pour défaut  de production de leur attestation sur l’honneur 
certifiant qu’ils n’ont pas accompli d’actes professionnels engageant leur 
responsabilité civile pour l’année 2009.

Pour plus d’informations sur l’organisation, le fonctionnement et 
les modes de saisine de la Chambre de Discipline des Architectes :  
www.architectes .org (rubrique « connaître l’ordre » textes régissant 
la profession : « organisation de la profession » titre II et « règlement 
intérieur » titre VI)



ArchiLecture
Inauguration Plus de 200 participants, 

dont plusieurs personnalités :

Mesdames et Messieurs les élus, 
Monsieur le Préfet, 
Monsieur le Secrétaire Général de la Préfecture,
Monsieur le Directeur de la DRAC, 
Monsieur le Vice Président du Conseil National de l’Ordre des Architectes
Monsieur le Président du Réseau des Maisons de l’Architecture 
Monsieur le Vice Président de la Maison de l’Architecture du Centre,
Mesdames et Messieurs les entrepreneurs et acteurs du monde du bâtiment,
Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs,
Chères Consœurs, Chers Confrères,

Tout d’abord au nom de l’ensemble des membres du Conseil Régional de l’Ordre, je vous 
remercie toutes et tous d’être venus si nombreux pour cette inauguration.
J’ai aujourd’hui le plaisir et l’honneur de vous accueillir dans les nouveaux locaux du 
CROA  et de la MA CENTRE.

Les anciens locaux de l’Ordre situé 74 boulevard Alexandre Martin à Orléans, acquis en 
2000, ne correspondaient plus aux besoins en terme de fonctionnement, ni aux objectifs 
nouveaux de l’Institution.

Sous l’impulsion du CROA, la création en 2006 de la Maison de l’Architecture du Centre 
a permis l’organisation dès 2008 des premières manifestations culturelles, avec des 
expositions et des conférences autour de l’architecture contemporaine et qui ont été 
présentées sur l’ensemble de la région.

Le développement des missions institutionnelles de l’Ordre, en matière de formation et 
communication face à une demande forte des professionnels de l’architecture et d’un 
intérêt grandissant d’un public de plus en plus large, a conduit le CROA à s’engager 

au côté de la Maison de l’Architecture pour lancer le 
projet de création de nouveaux locaux.

Depuis une dizaine d’année, l’extraordinaire essor 
des Maisons de l’Architecture dans toutes les régions, 
par leurs actions pour la promotion de la culture 
architecturale en direction de tout public, n’est plus 
à démontrer. Je remercie de sa présence Monsieur 
Cloud de GRANDPRÉ, Président du Réseau des 
Maisons de l’Architecture.

La Région Centre ne pouvait plus longtemps rester 
l’une des dernières non dotées d’une Maison 
de l’Architecture bénéficiant d’un lieu et d’un 
équipement adapté.

Malgré l’absence d’une école d’architecture, 
pénalisant ainsi l’attractivité de la Région Centre 
vis-à-vis d’une profession pleinement engagée 
dans les nouveaux enjeux du développement 
durable, le Centre bénéficie toutefois d’un contexte 
particulièrement favorable pour promouvoir une 
culture architecturale et un urbanisme durable de 
qualité.

Avec un patrimoine historique exceptionnel, la Région 
recèle également d’une architecture contemporaine 
de très grande qualité encore trop méconnue, la 
richesse des collections du FRAC, sur l’architecture 
contemporaine et dont nous attendons tous avec 
impatience l’ouverture du nouveau bâtiment, la 
manifestation ARCHILAB, de portée internationale, 
l’école du paysage de Blois, le Domaine de Chaumont 
sur Loire…..etc sont autant d’atout en Région Centre 
pour promouvoir la culture architecturale vers les 
publics les plus divers.

L’ouverture de nos locaux Quai Saint-Laurent permettra ainsi la mise à disposition par le 
CROA, d’un équipement adapté et performant, clairement identifié par la MA CENTRE. 
En ce lieu de culture et de rencontre seront présentés à ORLEANS, avant de s’exporter 
dans toute la Région et même hors Région, des expositions, des conférences, des débats, 
des formations pour tous les publics : architectes, bureaux d’études, professionnels 
du bâtiments, élus et agents de collectivités, public jeune et adulte, tous en demande 
d’architecture dans ses composantes les plus larges.

Il nous a fallu 4 ans d’effort et d’opiniâtreté pour mener à bien ce beau projet que nous 
avons aujourd’hui la fierté de vous présenter, même s’il reste encore quelques travaux 
à achever et les derniers détails à régler.

Il y a 6 ans, lorsque réélu, j’ai pris la Présidence du CROA, même si déjà l’idée de créer 
une Maison de l’Architecture commençait à germer, j’avoue que je n’imaginais pas 
l’ampleur de la tâche.

Et j’en profite pour remercier l’ensemble des membres du Conseil de l’Ordre ainsi que 
nos deux permanentes, Martine et Maggy, de s’être pleinement investis dans ce projet 
tout au long de ce mandat, mandat qui d’ailleurs s’achèvera dans quelques jours.

Je remercie bien sûr le Conseil National de l’Ordre pour sa confiance et son soutien sans 
lesquels rien n’aurait été possible et dont la présence de Lionel CARLI démontre le plein 
engagement dans une politique de promotion et de communication de l’Architecture 
initiée sur l’ensemble du territoire.

Je remercie également notre tutelle, représentée par la DRAC et plus particulièrement 
Monsieur le Directeur et Monsieur le Secrétaire Général, qui a toujours témoigné son 
intérêt pour ce projet, et qui aujourd’hui, je le sais attend que la CROA et la MA CENTRE 
deviennent en Région Centre de véritables relais de culture architecturale.

Je remercie de leur présence, les élus et représentants des collectivités locales, la 
Ville d’ORLEANS, la Région en espérant très vivement que le CROA et la MA CENTRE 
puissent grâce à ces nouveaux locaux, développer de véritables partenariats à l’occasion 
des manifestations et des activités, où l’aménagement, l’urbanisme et l’architecture 
sont des préoccupations communes.

Enfin, je tenais également à remercier tous ceux qui ont contribué dans le cadre de leur 
mission à la conception et la réalisation du projet d’aménagement des locaux : Stéphane 
LE CLAINCHE, architecte et lauréat du concours, ainsi que tous les autres intervenants 
et les entreprises.

Vendredi dernier, la CROA a pour la première fois siégé dans ses nouveaux locaux ; cet 
après midi, le Conseil d’Administration de la MA CENTRE  s’est déroulé ici et, mercredi 
prochain, je clôturerai les élections régionales de l’Ordre et proclamerai les résultats et 
les 6 nouveaux élus qui remplaceront les sortants.

J’en profite pour rappeler à tous mes confrères l’importance de voter massivement à 
ces élections, et qu'ils peuvent le faire en ligne.

L’heure sera alors venue pour moi de remettre  « les clefs de la maison » et de céder 
la barre de ce beau navire amarré ici Quai Saint Laurent à un nouvel équipage, en lui 
souhaitant maintenant d’appareiller vers de nouveaux projets où l’architecture sera 
toujours le centre de ses préoccupations.

Merci

M. VALLIES, président de la commission 
d’appel d’offre du Conseil Régional
M. CARLI, vice président CNOA
M. VANDAM, directeur de la DRAC
M. de GRANDPRE, président du réseau des 
Maisons de l’Architecture
M. CARRE, maire adjoint à la mairie 
d’Orléans
M. DEGUILLY, secrétaire général de la DRAC
M. AUBANTON, représentant le commissaire 
du gouvernement et ABF



21 pas dans 
le 21è siècle :
Suite à un appel a concours, 63 
projets ont été réceptionnés.
Le jury de sélection (FRAC, AUAO, 
Conseil Régional, DRAC, réseau 
MA, représentant CROA), a sélec-
tionné 21 projets dans toute la 
région Centre.
Il a fait appel à un photographe 
professionnel : Brice Desrez, pour 
réaliser des prises de vues.
L’exposition comprendra 21 pan-
neaux ainsi qu’un catalogue.
L’inauguration est prévue le 17 
décembre 2010.

Un jardinier 
dans la ville :
Un appel à esquisse a été 
lancé le 15 octobre 2010 
(un délai d’un mois est 
octroyé pour y répondre). 
Dans chaque capitale 
des 6 départements un 
lieu insolite a été pris 
en photo.
A vous de vous 
l'approprier.

Deux expos 
à venir

Maison de 
l'architecture

Composition du nouveau 
bureau :
Président : Patrice ROBERT
Vice Président : Thierry GUITTOT
Secrétaire : Philippe COUTANT
Trésorier : Frédéric CORDIER

Conseil d'administration : 
Président : Patrice ROBERT
Vice Président : Thierry GUITTOT
Secrétaire : Philippe COUTANT
Trésorier : Frédéric CORDIER
Frédéric SKARBEK
Jean Pierre PRIN
Sylvie PIRES
Mathieu JULIEN
Patrice DEBAQUE
Jean Christophe ROYOUX,  
représentant la DRAC Centre
un représentant de la Région Centre
Philippe Marcon, Président des Amis du FRAC Défendez 

l'Architecture créative, 
ADHÉREZ À LA MAISON  

DE L'ARCHITECTURE


